

EL CRITERIO

Periódico político, pedagógico, agrario, administrativo y de información

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

FUERA DE LA CAPITAL:
Un año. 7'00 pesetas.
EN LA CAPITAL:
Un semestre. 4'00 »
Un mes. 0'70 »
Anuncios, precios convencionales.
Comunicados, 25 céntimos letra.
— Pago adelantado —
Coda la correspondencia al Director.
OFICINAS: Calle de Pílaros, núm. 59.
No se devuelven los originales, salvo no se piden.

AÑO I

Cuenca, 1.º de septiembre de 1923

Núm. 7

NOTA POLITICA

Cuentan los historiadores árabes que al hacer el Califa Abbasida Almanzor la obligada peregrinación a la Meca dejó encargado del Gobierno del Califato a un su lugarteniente. Algunos árabes de España, siempre belicosos y ansiosos de botín, se alzaron en armas contra él y durante algún tiempo tuvieron en jaque a los aguerridos ejércitos del Califa; más al fin el lugarteniente pudo sujetarlos con mano dura ordenando que inmediatamente fueran decapitados, y no contento con ésto, mandó salar sus cabezas y rociarlas con alcanfor y ordenó fueran llevadas a Cairawan para ser presentadas a Almanzor, por un comerciante que allí se dirigía, con el fin de expender sus mercaderías. Añaden los cronistas, de los que hemos tomado esta historia, que al serles presentadas a Almanzor, exclamó: «Doy gracias a Dios que ha puesto un mar entre semejantes enemigos y yo».

También Dios puso un mar entre nosotros y nuestros seculares enemigos; más por desdicha no nos hemos aprovechado de esta feliz circunstancia para mantenernos alejados de ellos, ocasionándonos de este modo males sin cuento. De nuevo tenemos sobre el tapete la cuestión de Marruecos; yo no sabría decir si es abulia, indecisión o falta de conocimiento, lo que nos hace seguir indefinidamente esperando como llovida del cielo una solución que somos los únicos llamados a doptar; y si por acaso alguna vez nos hallamos en vías de adoptar una resolución, un nuevo ataque de los moros, una simple noticia casi siempre por ellos inspirada, hace que volvamos de nuevo a cruzarnos de brazos con evidentes señales de impotencia. Las noticias recibidas, aunque casi siempre sean las mismas, nos sorprenden siempre y nos desorientan, engendrando en nosotros un escepticismo con pesimismo u optimismos no siempre justificados, y como al escepticismo del entendimiento corresponde la indecisión en la voluntad, nada se hace mientras los males se agudizan más cada día, hasta amenazar convertirse en endémicos.

La concentración liberal, que por cierto tampoco tiene de lo uno como de lo otro, al subir al Poder nombra a un Alto Comisario Civil y se retira a descansar, como si ésto fuera lo bastante para saldar sus compromisos con la opinión al encargarse del gobierno.

En el libro de la Providencia en que aparecen escritos los destinos de los pueblos, parece haber sido asignado al nuestro el sacrificio de su sangre y su dinero en lucha con los moros, en aras, unas veces de ideales religiosos, persiguiendo las más, otros fines de más reducidos quilates y de más baja ley; mas siempre este sacrificio ha sido perfectamente estéril para la patria y para la mayoría de sus hijos, mientras resuenan en nuestros oídos cual

salmodia elegiaca en las cálidas y abrumadoras tardes del estío, la monótona canción de los muecines en los minaretes, y la eterna pesadilla de nuestros cruzados: «Dios es Dios y Mahoma es el enviado de Dios»...

¡Cuán fácil sería conocer y profundizar en la psicología del moro, ya que, como afirma el célebre grabista Dosy: «La inmovilidad es el carácter instintivo de este pueblo, por lo que eran ayer, y lo que serán mañana, en ello nada cambia ni nada se modifica»!

Sobradas sorpresas hemos soportado, que han costado y cuestan al país ríos de oro amalgamados con la sangre y sudor de nuestros soldados. Hagamos, si preciso fuese, un último y supremo ALARDE, que dé a los moros positiva sensación de fuerza y que los incline por derroteros de paz y civilización; pero que todo sea sin que muera un soldado y sin gastar una peseta, lo cual ocurriría si todos entendieran nuestra palabra ALARDE.

Yo.

AVISO

Se contestan consultas acerca de constitución y funcionamiento de Pósitos socializados, Sindicatos, Cooperativas, Cajas rurales, socialización de los Pósitos constituidos por éstas, emisión de obligaciones territoriales, arreglos de titulación de fincas, abintestatos, testamentarias, liquidaciones del Impuesto de derechos reales y otras análogas tendentes al fomento del crédito agrícola, a precios módicos.

Dirigirse, para más detalles, al Director de EL CRITERIO, acompañando sello si se desea respuesta por correo.

DE ULTRATUMBA

El Riego que viene

Si D. Juan y los suyos supieran
La poliza que les van a dar
Sacudirían las orejas
Y chartan a correr sin parar.

Obreros, a ellos. Hay que aniquilarlos,
Hay que degollarlos sin más compasión.
Jamás te detenga la filantropía
Que es necia manía de cruel corazón.

Ya se oyen los graznidos
Y fiero algarabía
Al ver próximo el día en
Que triunfe la verdad.

¡Si los tres rapazuolos supieran
El pelaje que les va a correr
Cuando sepa el obrero la farsa
Y mentiras que le han hecho creer!...

Sacudid, obreros, el yugo maldito;
Romped las cadenas de fiero maldad
Y, hendiendo en su pecho cuchillo de muerte,
Levántate en alas de gran libertad.

Oye en vano sus gritos
Que es agua de borrajas,
Mientras su cuerpo sajas
Plantas tu libertad.

Si los tres socios listos supieran
Su espantoso y horrendo final
Abrirían su pecho ellos mismos
Con agudo acerado puñal.

Llegado ha la hora de que la justicia
Tienda su estandarte en alto torreón.
Respetad su insignia, velad por su lema:
Hollad al que infame manchara su honor.

Ya corre aquella sangre
Que tanto mal hiciera;
Ya hondas la bandera
De vuestra libertad.

Si los pobres obreros supieran
De estas copias la pura verdad
Levantarían sus frentes gritando:
Perro infame. Quiero libertad.

Morosa.

MOSAICO

AYUNTAMIENTO:

Es de lamentar que no sea más eficaz la labor del Excmo. Ayuntamiento de Cuenca.

Sus muchos ingresos estimulan a proyectar grandes mejoras para la ciudad y hacen concebir sus más alagüeños resultados para la misma; pero desengaños hallados en la práctica de emplear los fondos municipales, obligan a poner en duda la mentalidad administrativa de los ediles que se van sucediendo, aunque su honradez sea acrisolada y de tan buena intención su voluntad como la que mejor pueda serlo.

Lo dicho nos induce a llamar la atención del cuerpo electoral con quense para que medite en lo referente a la elección de los señores concejales. En ésto se juega el buen o mal empleo de las cantidades que se consignan en los presupuestos municipales; en una acertada elección consiste la marcha beneficiosa que pueda tomar la administración de un municipio, así como en una elección hecha al calor de las pasiones partidistas, de fáctuas obstentaciones o de particulares conveniencias como en Cuenca acontece, no puede, no es posible que pueda dar otro resultado la actuación concejil que el dado por el trabajo empleado en tejer y destejer su tela la infortunada y desorientada Penelope.

A poco que nos fijemos en los hechos, veremos demostrado nuestro enunciado: lo que hace o proyecta un Ayuntamiento en Cuenca, lo deshace o abandona el Ayuntamiento que le sucede; lo que un alcalde decreta, lo desautoriza el que le sustituye, y por ambas causas, ni la Alcaldía, ni el Ayuntamiento dan «un paso a derechas» por faltarles un plan fijo, meditado y conveniente para el bienestar del pueblo, incremento de la ciudad y fomento de la cuantiosa riqueza forestal que pertenece a la tristonía Sultana del Cáliz y la Estrella que contempla, transida de dolor, el pase de sus ricas maderas por el Júcar para enriquecer casas particulares, mientras que su Casa Consistorial, su casa de Concejo, la casa de su Pueblo, abandonada de los de fuera y descuidada de los de dentro, tiene sus arcas exhaustas, hasta el extremo de no poder pagar el jornal de los miserios braceros.

Esto, señores, es triste decirlo; pero es más triste su realidad.

Preguntad sobre lo dicho a los empleados de poco sueldo, a los sufridos guardias, juguetes de una política sin entrañas, y a los humildes jornaleros, y éstas tres víctimas de tristes realidades os pintarán los cuadros de amarguras que les hace padecer las veleidades *alcalderas* y las parcialidades *concejalescas*.

¿Culpables? todos; pero en primer término el cuerpo electoral y dentro de éste los señores que hipócritamente titulan del orden porque el día de la elección lo pasan en su casa haciendo el TUMBÓN, mientras otros, aunque también hipócritas y en otro sentido, son más vivos, arman bullanga, reducen y sugestionan al infeliz obrero con alaracas de promesas que después no cumplen; se declara socialista cualquier advenedizo sacristán, como se declararía carlista lamiendo... los *botitos* de cualquier bailarina de D. Jaime, y es convertido a veces en concejal un *replantado* sin haber sido siquiera determinado el género a que pertenece, siendo así que nuestra ley orgánica municipal preceptúa que todos los concejales de Cuenca y de España entera deben ser *machos*, y si por un descuido de

los electores se cuela alguna *hembra* en la entidad concejil jagárrate, chachacho y *ponte* la mano! que por amores *invertidos* puede armarse una trapa-tiesta que ponga en peligro de fusilamiento en posición que se fusila a los traidores, a los pacíficos concejales que tengan la fortuna de pertenecer al género masculino.

Sólo para evitar posibilidades como la indicada, no debe quedar nadie sin emitir su voto para elegir concejales.

Pero aún hay más: además de lo del sexo es necesario saber si el pretendiente a concejal tiene los sesos en su cabeza o en la carnicería de enfrente, para evitar que algunos ediles tengan por cabeza una calabaza sobre los hombros repleta de serrín, telarañas y mondaduras de patata, porque esto sería otro peligro como suele serlo con frecuencia en los Ayuntamientos que consentenles impongan alcalde con la misma frecuencia que pone la criada los calcetines del señorito sobre la mesita de noche en los días que más sudan los pies.

De modo que por cualquier parte y de cualquier modo que se mire la elección de concejales, es conveniente, es preciso y absolutamente necesario que tome parte activa en ella todo el cuerpo electoral, levantándose los señores Tumbones y seleccionando, de entre los mejores, el que mejor pueda, sepa y quiera representar al pueblo.

Pronto llegarán las elecciones y veremos lo que se hace en Cuenca y su provincia.

Lo hecho hasta el presente es doloroso. Los que somos socialistas hasta las *cachas*; los que entendemos que para ser socialista no es necesario perseguir la Iglesia de Cristo en su estado docente ni creyente; los que entendemos que la Prensa que algunas sociedades hacen leer y pagar al pobre obrero no debe ser un púlpito de maldecir contra Dios, sino una escuela permanente que fomente el cariño del hogar; que aparte al trabajador de la taberna; que haga amar a su mujer y sus hijos más que a la prostituta y a los viciosos; los que entendemos también que el obrero será tanto más feliz cuanto menos ideas disolventes lea, y los que nos honramos siempre y en todos los casos, desde hace más de cuarenta años, estrechando la mano callosa del obrero y jamás aprovechamos su ignorancia para explotar su bolsillo, ni nos valimos de su voto para ser concejal, hemos sufrido una dolorosa decepción al ver que noblemente, con toda su buena fe, los obreros de Cuenca eligieron su representación en el municipio, y en el Ayuntamiento con quense no se ha hecho lo necesario en beneficio del obrero, y hasta se ha dado el caso de ser dicha representación un obstáculo para que fuera pagado el jornal al pobre trabajador.

Esto es tan doloroso, como cierto. Como también es cierto y doloroso que el periódico que se hace pagar al obrero, de la caja de fondos acumulados por el pobre trabajador, en lugar de luchar por los santos ideales del bienestar social, instruyéndolos con nobleza y enseñándoles a saber que el deber de todo concejal es la procura de que el Ayuntamiento, mirando por los intereses del pueblo, por la higiene, la cultura, la sana alimentamentación y los recreos hortísticos, cuál sería, como dicho hemos en estas mismas columnas, una *tañona* reguladora, carnicería municipal, plaza del mercado, material completo de incendios, espaciosos jardines de recreo, un laboratorio dedicado al análisis de los alimentos, servicio continuo de agua potable, red de al-

cantarillas, retretes inodoros en todas las casas, baños públicos, alhóndiga y poco personal de administración y honrado, lo que hace dicho periódico es copiar fíjese bien el lector, es copiar de otros periódicos todo lo que más pervierte al obrero.

¿Es así como debe ser la Prensa que paga el trabajador y cómo deben corresponder sus representantes en el municipio?

El honrado obrero conquense merece más, mucho más y mejor que lo que su Prensa y sus representantes en Cuenca hacen por él.

Al menos así lo entendemos los socialistas que no aspiramos a concejales para ir al Ayuntamiento en busca y captura de fátuas y ampulosas frases.

¿Despertará el dormido obrero? Si los señores Tumbones del orden quisieran, sí.

Contra una Prensa, otra Prensa; contra una doctrina, otra doctrina; contra la mentira, la verdad. Y como ésta, al fin queda por señora, saldrá de estampa cualquier Llopis con su cuento de las barandillas para que en ellas haga equilibrios su feotillo y compañero el Mono, domine pedante que aún adeuda lo que DEBE por aquí.

PARA LOS OBREROS

El obrero en Cuenca está peor atendido, más explotado y menos considerado que en parte alguna de España.

¿Será por culpa de los patronos?

No. Es que el obrero no tiene en Cuenca un periódico que vele por sus intereses. En Cuenca ocurre lo que no acontece en otras capitales. En Cuenca se hace creer al obrero que tiene un periódico para la defensa de sus intereses morales y materiales, y resulta lo contrario para ambas cosas.

En lo moral no hay más que ver sus predicaciones, sobre todo cuando gesticula el Mono que aguanta palos o huye cuando encuentra un hombre cara a cara; armando, en cambio, bullanga, cuando el que ha de contestar no le oye o se ve rodeado de bullangueros como él para aligerar de pesetas alguna caja de socorros con infracción del Reglamento societario.

Este mono es una pústula maligna entre la clase obrera y entre el Magisterio.

Lo que hace falta al obrero en Cuenca y en todas partes es una prensa que hable de pan, de casa y de participación en los beneficios del trabajo. Y como de esto no entiende una jota la familia monera, sólo se ocupa del obrero en lo que atañe a la caja del fondo social, de cuyo jugo gusta vivir el parasitismo.

De la participación en los beneficios del trabajo, del pan y la casa del obrero se ocupará con preferencia EL CRITERIO.

LOS LABRADORES

Hace algunos días indicábamos a los labradores la conveniencia del seguro para los casos de pedrisco o muerte de caballerías.

El labrador previsor no debe dejar para luego el preveer lo que de un momento a otro puede sucederle.

La muerte de una caballería, generalmente lleva consigo la ruina del pequeño labrador. Esta ruina es preciso evitar, y para ello, y para evitar también el lucro que puedan llevarse las compañías aseguradoras, el seguro debe practicarse, como el socorro mutuo entre todos los labradores de la misma localidad.

Ya insistiremos sobre esto.

MARRUECOS

Como una de tantas veces, ya hemos entrado otra vez más en el período de que puedan ser degollados nuestros soldados y malgastadas nuestras pesetas.

¡Pobres jóvenes españoles!

Si vais a la guerra, es posible que halléis la muerte, y si os resistís a ir, os amenaza el Código de Justicia Militar.

Cumplid, cumplid como deben cumplir los HOMBRES porque como no sois más que soldados se os pueden exigir RESPONSABILIDADES.

¿Qué de cosas ocurren en España...

EL MARO.

EL HOMBRE Y LA MUJER

El hombre es la más elevada de las criaturas. La mujer el más sublime de los animales.

Dios hizo para el hombre un trono; para la mujer un altar. El trono exalta; el altar santifica.

El hombre es el cerebro. La mujer el corazón. El cerebro fabrica la luz; el corazón produce el amor. La luz fecundiza; el amor resucita.

El hombre es genio. La mujer es ángel. El genio es inmensurable; el ángel es indefinible. Se contempla lo infinito; se admira lo inefable.

La inspiración del hombre es la suprema gloria; la inspiración de la mujer es la virtud extrema. La gloria hace lo grande; la virtud hace lo sumo.

El hombre tiene la supremacía; la mujer la preferencia. La supremacía significa la fuerza; la preferencia representa el derecho.

El hombre es fuerte por la razón; la mujer es invencible por las lágrimas. La razón convence; las lágrimas conmueven.

El hombre es capaz de todos los heroísmos; la mujer de todos los martirios. El heroísmo ennoblece; el martirio sublimiza.

El hombre es un código, la mujer es un evangelio. El código corrige; el evangelio perfecciona.

El hombre es un templo; la mujer el tabernáculo. Ante el templo nos descubrimos; ante el sagrario nos arrodillamos.

El hombre piensa; la mujer sueña. Pensar es tener en el cráneo una idea; soñar es tener en la frente una aureola.

El hombre es el Océano; la mujer es el lago. El Océano tiene la perla que adorna; el lago la poesía que deslumbra.

El hombre es el águila que vuela; la mujer es el ruiseñor que canta. Volar es dominar el espacio; cantar es dominar el alma.

El hombre tiene un fanal; la conciencia; la mujer una estrella; la esperanza. El fanal guía, la esperanza salva.

En fin. El hombre está colocado donde termina la tierra; la mujer donde comienza el cielo.

AL SR. GOBERNADOR

Puesto que la prensa ha de reflejar fielmente los sentimientos de la opinión, ya sean éstos de loa o censura para cualquier personaje que de cualquier modo perturbe el orden y tranquilidad, y, no dudando de que el pueblo puede, mejor dicho, debe denunciar los hechos que afecten al mismo bienestar común, no paramos en mientes en recoger los ecos de indignación que repercuten en el casco de nuestra ciudad por lo que respecta al servicio de la guardia de seguridad.

Buchornoso es tener que decir que el servicio de estos funcionarios, especialmente por lo que afecta a la parte alta de la capital casi ha desaparecido durante las horas de la noche, siendo esto así por las pocas parejas que prestan aquí sus servicios. Y no vayan a creer que es nuestro intento ensañar vil e hipócritamente (como lo hiciera en alguna ocasión otro colega local) nuestra pluma en la personalidad de tan dignos funcionarios, ya que ellos, cumpliendo su misión dondequiera que la autoridad los ponga, de día o de noche, dejan satisfechos a los amantes del orden. Sin embargo, la fuerza aplastante de los hechos legaría a hacernos aún dudar de su honorabilidad, si ésta no la viese resaltar grandemente en el cumplimiento del deber allí donde es permitida su presencia.

No sabemos, en verdad, a quién corresponde el escuchar estas manifestaciones y satisfacer nuestra protesta si es justa, razón suficiente para que acaso se pierda en el vacío, pero por lo mismo acudimos a la primera autoridad para que si está en su mano ponga remedio a este abandono.

El hecho es éste: Venimos observando que desde las cinco y media de la tarde próximamente en adelante, en las horas, por cierto, más propicias para el pillaje, inmoralidad, etc., en tanto que unas parejas pasean vigilando, no sin

previo mandato de la autoridad, por la parte baja de la población y otros permanecen haciendo de escolta en la puerta de los bares, guardando las espaldas a personas que con esta conducta nos demuestran la necesidad del servicio de esta guardia en nuestra capital, la parte alta se halla abandonada y desprovista de toda vigilancia.

No vamos a criticar que dichas personalidades vayan vigila'as, no.

¿Se sospechan algo? Enn rabuena que se vigile. Pero no de a' paren a una parte de la población que tiene tanto derecho a la vida como el que más. Ni tampoco creemos que sarcástica e irónicamente nos vaya a contestar que el desamparo en que nos tiene está fundado en nuestra buena fe. (¡Gracias por la gracia!)

Solicítese, si es necesario, más fuerza armada. Pero no dejen como desde hace algún tiempo a esta parte alta de la ciudad; que si la noche es peligrosa por abajo no lo es menos por arriba.

Señor Gobernador, esta es la verdad. Acuda V. S. si, a la seguridad de esas altas personalidades; pero siendo hombre de orden atienda a los de arriba y a los de abajo en lisíntimamente y en su mano está el remedio. Esta es la ocasión propicia para demostrarlo, acudiendo a garantizar la inmunidad de los que con el mayor desinterés le dirigen este ruego, protestando de lo que acontece por la escasez del personal que se destina a la parte alta de Cuenca.

Y nada más.

CÉSAR G.

PUEBLERINAS

La hora luminosa

Los minutos son largos, pesados interminables; el aire al aspirarlo quema la garganta; la tierra no parece sino que vomita fuego; el sol en la plenitud de su radiación ha llegado al zenit de su carrera. Es mediodía cabal.

Los labriegos suspendieron sus faenas; nadie cruza el páramo adusto y axfianante; nadie transita por las blancas estelas de los polvorientos caminos; los pastores duermen la siesta bajo el sombrero que toscamente hicieron junto al rebaño en la cima de un calvero; entre las mieses doradas se destacan las blancas tiendas de los segadores, y en las eras abundosas de sol y hacinas, reina la más completa quietud...

En el pueblo transido de galvana y enervamiento impera un profundo silencio; los inquietos vencejos que toda la mañana gritaban cielo arriba y las girias revoltosas que chillaban en el atrio de la iglesia permanecen quedos bajo los aleros de los tejados y en las grietas del viejo campanil; sólo en la quieta chopera se escucha el monótono canturreo de unas cigarras que responde al eco de otras muchas, que sin descanso y a porfía ritman sus sonsonetes en dirección de los olivares.

Es la hora luminosa; bajo la bóveda intensamente azul todo es resplandeciente; por sobre los tejados del lugar, las resacas rastrojeras, los caminos y senderos, flotan infinitos puntos de luz que ato. mentan los ojos y los ciegan; únicamente allende el pueblo, la masa azulada de los olivares pone una mancha de sombra en el paisaje.

Mas pasará esta hora y el día tendrá menos brillantez. En las eras antes silenciosas y abandonadas ladrará un mastín, campanilearán las mulas en las parvas doradas y un travieso trillador, para desechar el sueño que le invade canturreará una copla; las galeras saldrán a acarrear camino de los trigales; chillarán otra vez las girias y vencejos; los pastores del sombrero acuciarán el ganado hacia los pastoreos, y los pobres segadores sacudirán la pereza, y empujando las hoces, emprenderán nuevamente sus afanes hasta el término del día.

Y nosotros, mientras tanto, esperaremos sin salir de casa, a que caiga la tarde para desquitarnos del calor sufrido durante esta hora luminosa y disfrutar las delicias de la hora placentera, broche y enlace del crepúsculo vespertino con la noche tibia...

AQUILINO GARCIA NUÑEZ.

Gazapos y Gazapillos semanales

Animaladas gramaticales (lo de las «filigranas» fué una guasa) y mentiras sociales del periódico en cuestión número 158.

«Non dimittitur peccatum, nisi restituitur ablatum». ¡Mire usted que un aguilucho ponerse a escribir latines! Así ha resultado; que se ha mamado así, de una vez; una t y una c; ¡un taco, como si dijéramos! Por algo hemos mudado de cabeza. A vosotros, sapitos ¿verdad? Por eso os hemos puesto «gazapillos». Menudo taco tenéis dentro del cuerpo!

«... ha encontrado la ocasión pintiparada para hablarnos de la reconciliación del bate inmortal con la Iglesia católica...»

¡Puf! ¿Vite con b? Vaya bate que estás dando a los vates, ¿eh? Pero día llegará en que los vates os batan. Palabra; palabra.

«... enemigos de todo lo que signifique acción guerrera, es nuestra opinión de que todos los soldados deben volver a sus hogares...»

¿Qué tal quedaría este párrafo quitándole el «de» subrayado? Como los obreros conquenses, quitándoos los dientes; con un enemigo menos. ¡Valientes sanguijuelas!

«Nuestra pluma en su impetuosa vehemencia hablaría tan descarnadamente...»

que se mamaría ansiosa hasta los propios palos de las EMES.

«... que no sentiría verse envuelta en las redes de leyes tránicas si no tuviera la convicción de la castración de nuestro pueblo...»

Oye. Eso de la castración no lo dirás por el que suscribe, el cual anda tras de demostrarte lo contrario dónde, cuándo y como quieras. ¿Estás?

«Pero llevamos un tiempo en que el egoísmo de los de los de arriba nos está fastidiando, ya que protestan de la guerra porque los soldados de cuota no los mandan a sus casas;»

Pero ¿quiénes tienen que mandar a los de arriba a sus casas, los soldados de cuota? Pues bien que es un fastidio... Y digo yo ¿dónde los habrán estado enviando los dichos soldados de cuota? ¿A la guerra? ¡Caramba con los soldaditos! mandar a los de arriba a la guerra; hombre, no me extraña que los hubieran mandado a paseo, pero mira que a la guerra... ¡Valientes vainas!

«... protestábamos días pasados del famoso gazapo levantado por la Prensa, referente a la preparación de un atentado contra la esposa del gobernador civil, Sr. Portela.»

¡Pero qué boninito lo del atentado a la señora del Sr. Portetela! ¡Dios mimio! Cuánta tontería en los papeles de los cirruelulas, cirruelulas, cirruelulas.

«... para los burgueses españoles la guerra no tiene de malo nada más el que hayan ido los soldados de cuota...»

¿Qué manera de limpiar! Hasta las palabras perecen en vuestras sucias manos. ¿Qué será...? ¡Suelta ahí ese «que» antes de «el que... no te lo coma el gato. ¿Entiendes?

«... aquel organismo en el que todo, todo, huele, como en Dinamarca, ha podrido, a cadáver.»

Esto sí que es una «animalada» de grueso calibre. Bueno; que va a hacer época hasta en Dinamarca, porque el o'or de esta «animalada» llegará a Dinamarca, y aún le sobrará olor para llegar a Suecia...

L. C. L. K.

"LA AMERBLADORA,"

— DE —

FÉLIX NAVARRO

GRAN FÁBRICA DE CAMAS Y MUEBLES
DE TODAS CLASES Y ESTILOS

Grandes existencias en camas de madera, despaños, comedores, alcobas y sillaría. Colgaduras, divanes y tapicería. Centros y percheros. Muebles de fantasía, últimas novedades.

¡NO EQUIVOCARSE!

Esta casa no tiene sucursales

Almacén y despacho:

CALDERÓN DE LA BARCA, 18

Teléfono:

PUENTE DE PALO

— CUENCA —

CHOCOLATE AMATLLER

— ES EL MEJOR —

RESERVADO

para los grandes talleres
de ebanistería y carpintería

"LAS ANGUSTIAS,"

Siguen las irregularidades en la fundación Aguirre

Cumplióse nuestra sospecha y anuncio de que la subasta de los bienes de la fundación Aguirre, no podría realizarse el 24 de Septiembre.

Ya está solicitado el aplazamiento. Si por los efectos se averiguan las causas, y por las obras las instituciones, cualquiera sospecharía que se rehuye la venta. Probablemente, no será así, pero lo parece.

¿Será mucho pedir al Patronato que acabe de tasar e inventariar los bienes, se incaute de ellos, forme el pliego de condiciones y anuncie la subasta?

¿Será pedir peras al olmo, que el Patronato atienda las peticiones que el Secretario del Sindicato Agrícola de Cuenca, le hace en *El Centro*?

Urge conocer los bienes, su extensión y su estado legal, pues lo primero es conocer la mercancía en todos sus aspectos.

Si no se ofrece una titulación clara, limpia y segura que garantice el dominio y la posesión de los bienes vendibles, ¿quién, que no sea un temerario o un abogado, concurrirá a la subasta? Con sólo esa falta se excluye a los labradores honrados y modestos.

Y si se aspira a un brillante resultado en la subasta, ¿por qué no se fomenta la concurrencia de los pequeños labradores? ¿por qué no se procura favorecer a éstos, cuando tanto se semejan a los pobres a quienes el fundador pretendió beneficiar?

El modo de atraerlos, sería:

1.º **Anunciar la subasta incluso con pregones** en los pueblos donde radiquen los bienes, pues los labradores no leen la *Gaceta*, ni el *Boletín Oficial*, y muchos ni los periódicos; y si bien el testador no exigió tal publicidad tampoco la prohibió, y es la indicada en este caso.

2.º **Anunciarla, con más anticipación de un mes**, para que puedan organizarse asociaciones de compradores, busquen éstas dinero y se informen debidamente de las condiciones de las fincas y hagan las combinaciones de su distribución.

3.º **Ofrecer una situación despejada y exacta de los bienes** que garantice la firmeza de su adquisición y el conocimiento del estado legal de sus cargas, mediante el Registro, destinado a tal objeto, pues exponer a última hora una voluminosísima y complicada titulación para que los pretendientes la examinen, es lo mismo que explicársela en chino, y fiarse de ella, es de un peligro gravísimo en este caso, por cuanto que fincas tantos años abandonadas en poder de colonos que han pagado cuando han querido, han podido ser objeto de toda clase de prescripciones y de inscripciones a favor de ellos y de extraños, por lo mismo que el Patronato, al igual que los albaceas, *descuidaron* tan elemental precaución de inscribirlas.

4.º **Permitir la adquisición, aplazando la mitad del precio por diez a veinte años, y garantizando su pago con hipoteca sobre la misma finca**, devengando la cantidad aplazada el 5 por 100, interés superior al de la Deuda pública, con cuya forma concurrirían a licitar labradores pobres que elevarían las posturas, y que sin estas facilidades se verían injustamente excluidos de la subasta, sin que tal *aplazamiento* contrarie la voluntad del testador, puesto que al fin los bienes se habrían vendido y su

precio podría convertirse en títulos de la Deuda.

5.º Que la forma de licitar sea de **pliegos cerrados**, por ser la más prudente y seria, por evitar las conjeturas de a última hora; porque, sin perjudicar el precio permite la adjudicación a calidad de ceder sólo a las personas citadas en el pliego y a las entidades agrícolas, ceder a sus socios, evitando así las reventas, y porque es compatible con la preferencia, que quiera otorgarse a los antiguos colonos solventes y a los mejorantes que previa y públicamente hubieran sido reconocidos como tales por el Patronato.

6.º Hacer que la adquisición sirva al crédito hipotecario ante extraños, esto es, permita la hipoteca de las fincas compradas en la subasta, con lo cual aumentarán los postores, y eso se logra inscribiéndolas previamente a favor de los pobres en cuyo nombre se vende.

7.º Procurar que lo adquirido aumente el crédito personal del adquirente en los Sindicatos a que pertenezca, para lo cual se requiere la liberación de cargas de las fincas y la constancia de su historial en el Registro.

8.º Que la prensa coopere a esta obra, fiscalizando y facilitando datos para la terminación de cuanto quede por hacer; y

9.º Que mientras se aclare lo dudoso, se venda sin *aplazamiento* lo que esté en claro. (1)

(1) Se ruega la reproducción en la Prensa; pero enténdase bien, en la Prensa honrada, no en esa mercenaria que se vende por pesetas electorales, unas veces al blanco y otras al negro y siempre al que más paga. Esto saques.

CONCURSO DE GANADOS

Desde el día 4 hasta el 8 del próximo septiembre y con motivo de la feria de San Julián, el Consejo de Fomento y la Junta de Ganaderos celebrarán un concurso de ganados y concederán premios con sujeción a las bases siguientes:

Sección 1.ª—Al mejor ejemplar de yeguas destinadas a la reproducción: 100 pesetas el primer premio, 50 el segundo, y Mención honorífica el tercero.

Sección 2.ª—Al mejor caballo o yegua de cualquier aptitud: 50 pesetas el primer premio; segundo premio 25 pesetas, y el tercero Mención honorífica.

Sección 3.ª—Al mejor mulo o mula de cualquier aptitud: 50 pesetas el primer premio; 25 el segundo, y el tercero Mención honorífica.

Sección 4.ª—Al mejor burro o burra de cualquier aptitud (?): primer premio 50 pesetas; segundo 25, y tercero Mención honorífica.

Sección 5.ª—A la mejor vaca lechera: primer premio 100 pesetas; 50 el segundo, y Mención honorífica el tercero.

El día 4 de septiembre deberán estar todos los animales en el Concurso, para lo cual se habilitarán las horas de nueve a once de la mañana de dicho día; el concurso será clausurado el día 8 a las once de la mañana, retirándose el ganado a las seis de la tarde.

SE VENDEN DOS CAMIONES

Uno «Benz», motor 40 H P.
Otro «Duerkopp», motor 38 por 40 H P.

Ambos para carga de cinco toneladas.

Razón: en la Administración
—: de este periódico —:

LO DEL DÍA

Nuevo Alcalde

Ya ha tomado posesión de su cargo el nuevo alcalde de este Ayuntamiento, D. Matías González Espejo.

Es el cuarto alcalde de Cuenca que turna en poco más de un año. Queda el turno abierto para la admisión de concursantes a ocupar la alcaldía. Esto es, sin género de duda, procedimiento moderatista para demostrar nuestra democracia y para fomentar la buena administración municipal, porque al fin en la variación está el gusto.

Respetuosos con las personas protestamos de la R. O. y de todas las Reales órdenes dadas y que se den con tal motivo, y quisiéramos ver en los actos del nuevo a calde hechos dignos de poderlos elogiar con la imparcialidad que acostumbramos.

Si durante el mando del actual alcalde se realizan en Cuenca LAS DOCE COSAS QUE DEBE TENER TODO MUNICIPIO, según tenemos publicado, somos capaces hasta de aplaudir la Real orden; pero si la cosa sigue como hasta la fecha, ni aun con paraguas recubiertos con blindaje de acorazado habrá quien pueda librarse del *chaparrón* que le espera.

Somos así los que nos reimos de *El Eco* desorientado, cuando su ligereza juzga a otro capaz de lo que él pudiera ver en su espejo, si se mirara. ¿Entiendes, amigo?

Porquerías electorales

Dicen unos que el jueves último se cometió un atentado más contra la ley electoral, y otros cuentan, como cuento, que lo sucedido en dicho día fue una cosa parecida a excremento para la proclamación de diputados como cuando se hacen las cosas como Dios manda. Esto es: sin compra de votos y sin presiones autoritarias.

Nosotros, aunque no estamos aún en tiempos que nos entiendan, nos limitamos a decir que damos el pésame a las leyes y a la dignidad ciudadana, y nos reservamos el derecho para cuando a cualquier *patriotero* le oigamos tirársela de recto y hombre de orden decirle: TÚ ERES OTRO EMBUSTERO.

Por el distrito de Cañete ha sido proclamado diputado a Cortes el señor Ochoa, por 65 votos de mayoría sobre los computados al Sr. Gosálvez. Por el de Tarancón aparecía, en principio, con mayoría de votos D. Juan Cervantes; pero notado algo anormal en algunas actas, no fué proclamado diputado alguno por dicho distrito. Hubo protestas para todos los gustos y frases que... *benitos sean los sordos*.

Parece que la *tontería* de dar dinero el que lo tenía llegó a su colmo, y que la *habilidad* de quedarse con él y *no comprar votos* fué un hecho tan realero que han hecho su agosto algunos zascandiles. Lo celebramos y aconsejamos que mientras haya señoritos tontos que DEN debe de haber periodistas POLITIMULTICOLORANTES y zascandiles que TOMEN. Aquellos para que escriban cuartillas a tanto por una, que como nada valen, nadie lee, y estos para que puedan que-

darse con los dineros que tomaron para comprar votos

¿Nos entenderán?
No queremos decir más hoy porque hemos de decir mucho de esto mañana y con la sinceridad que acostumbra.

EL TÍO VERDADES

TALLER DE MÁRMOLES

DE

: Jesús Martínez :

Lápidas : Panteones : Esculturas
Chimeneas : Pavimentos
y demás trabajos en piedra.

ESPECIALIDAD EN LÁPIDAS Y SARCÓFAGOS

Carrillo de Albornoz, 10

CUENCA

AGUA

DE

SOLAN DE CABRAS

Depósito en el Comercio de Ultramarinos de

ALFONSO HERNANDEZ

Puente de San Antón.—CUENCA

¿QUIERE USTED

tener su casa elegante por poco dinero?

Encargue los muebles en la

Ebanistería y Tapicería

DE

PEDRO HERNAIZ

Cervantes, 3.—CUENCA

Cecilio Albendea Escribano

— Plaza Mayor.—CUENCA —

Ultramarinos y Coloniales

Especialidad en embutidos. Se sirve con agrado y esmero, dando el peso exacto y los géneros inmejorables.

NUEVA CASA DE VIAJEROS

DE

Emilio Ortega

Situada en el centro de la población.—Servicio esmerado.—Precios económicos. Amplias habitaciones.

Plaza de Cánovas, 13.—CUENCA

Maestros y Bachilleres

Preparación completa para el ingreso por oposición en el Cuerpo de Secciones Administrativas de primera enseñanza.

3.000 PESETAS DE SUELDO

Próxima convocatoria.—Se admiten señoritas.

Informarán en las oficinas de este periódico.

Cuenca: Imp. del Seminario Conciliar.

Modelo para suscripción

Todo el que quiera suscribirse a este periódico y no le sea fácil manifestarlo personalmente o por medio de otra persona, puede pedir la suscripción por medio de carta en esta forma:

Sr. Director de EL CRITERIO.—Cuenca.

Le ruego me suscriba por un año a su periódico.

Mi nombre es

Mi residencia, pueblo

provincia de

Mi oficio o profesión

Envío el importe de suscripción (por giro postal, con tal persona, o autorizo

a usted para que lo cobre de D.

que vive en Cuenca).

Fecha y firma:

Tengan en cuenta todos los que reciban este número de EL CRITERIO, que si no quieren suscribirse, les rogamos que lo devuelvan; y los que quieran ser suscriptores que nos envíen una carta conforme al modelo que indicamos, para facilitar el trabajo de administración.

Los anunciantes recibirán gratis el periódico todo el tiempo que dure la publicación de su anuncio, siendo el pago de éste adelantado, como el pago de suscripción.

OFICINA TECNICA

MAURICIO JALVO
ARQUITECTO

- Calle de la Cruz, núm. 27, prinl.—MADRID -

LOS AMERICANOS DE LOS ESTADOS UNIDOS, deben sus progresos rápidos al cuidado que tienen en

Documentarse antes de emprender un asunto
(Palabras del Presidente en el Iron y Steel Institute Londres)

Facilitar esta documentación es objeto de nuestra

OFICINA TÉCNICA

Estar bien documentado produce **No estar documentado conduce**

Éxito seguro.
Utilidades máximas.
Ahorro de tiempo y de trabajo.
Realizar economías.
Seguir el camino recto.

A la ruina del negocio.
Al desorden.
Al ridículo.
A los disgustos.
A las lamentaciones.

Materiales de construcción económicos

PATENTES JALVO

No basta decirlo: Hay que probarlo

MUROS.	de ladrillo, cuesta el metro cúbico.	70 pesetas
	BLOQUES PATENTE JALVO.	50 »
TABIQUES.	corrientes, cuesta el metro cuadrado.	7 »
	PLACAS PATENTE JALVO.	4 »
PIROS.	corriente, cuesta el metro cuadrado.	25 »
PUEBTAS.	PATEETE JALVO.	30 »

Ventas al contado.—Se envían a provincias. Oficina técnica, M. Jalvo, arquitecto.—Cruz, 27, principal. Teléfonos: 43-61 M 16 38 S.

de de 192...

Deseo documentarme sobre la cuestión siguiente:

.....

.....

.....

Por giro postal envío cinco pesetas para los gastos de investigación preliminar, correspondencia y apertura de expediente.

(Firma)

(1) Nombre

(1) Dirección

(1) Se ruega la mayor claridad en estas indicaciones.

“LA MANZANA DE ORO,” ALMACÉN DE COLONIALES

Especialidad en embutidos, conservas de pescados, cafés, téis y tapoca.—Turrone de Gijona y mazapanes de Toledo, Mantequería, Confeitería y Licores.

CASA ALEGRIA

PLAZA DE CÁNOVAS, 13.—CUENCA

Gran Bazar de Calzados “SAEZ,”

Especialidad en calzados de lujo

Precios sin competencia

FRAY LUIS DE LEÓN, 22 (ANTES AGUA)

CALZADOS

Grandes rebajas
por renovar toda la tienda

PARES SUELTOS MUCHO MAS BARATOS

Nicasio Martínez

Mariano Catalina, 31.—CUENCA

VINOS QUE SE VUELVEN

o están expuestos a sufrir alteración de las muchas que hacen disminuir el valor de estos caldos, se corrigen con el

VINCONSERVADOR

producto enológico preparado con materias químicamente puras y en proporciones exactas a las que tolera la ley. Este producto es completamente inofensivo. Se aplica después de hecho el vino para corregir o prevenir cualquier alteración en la proporción de un kilo por cada 250 arrobas 16 litros.

PRECIO: 14 pesetas kilo, 7'50 el medio kilo. Prospectos y pedidos a la Administración de LA INFORMACION AGRICOLA: Barquillo, 21.—Madrid. Apartado, núm. 6.

¡¡ATENCIÓN!!

en Casa de

LEONCIO BAÑOS

CALDERÓN DE LA BARCA, NÚM. 57

Se ha recibido extraordinario surtido de zapatos últimas novedades, elegantísimos y de confección y hechuras su igual, como no hay precedentes en Cuenca.

No dejéis de visitar esta Casa y la compraréis

LAS BBB

SOMBRERERÍA Y GORRERÍA

DE LA

VIUDA DE A. BLASCO

Gusto - Elegancia - Economía

MARIANO CATALINA, 8 Y 10

CUENCA

Camisería

Madrileña

DE

GABRIEL BARRERA

28. CALDERÓN DE LA BARCA, 28

Casa especial en encargos a la medida.

Perfumería, Corbatería, Confecciones de ropa blanca para señoras y niños.

CONSULTORIO MÉDICO QUIRÚRGICO

DIRECTORES

MEDICINA GENERAL: **D. Pedro de la Huela**
Especialista en enfermedades de la mujer y del niño.
CIRUGÍA OPERATORIA: **D. F. Díaz Gómez**
Profesor de Cirugía del Hospital general de Madrid.

OCULISTA: **D. Angel García Franco**
De la Inclusa y Asilo de las Mercedes de Madrid

Operaciones quirúrgicas en general.—Análisis de sangre, orina y jugo gástrico.—Vacunas contra la Tuberculosis.—Sueros para la curación de afecciones de la piel y genito-uritarias.—Tratamientos eléctricos.—Rayos X.

CONSULTA TODOS LOS JUEVES DE 9 A 12 DE LA MAÑANA

Horarios: Primera consulta. 10 pesetas
Las restantes. 5 »

Económica para obreros: De 1 a 12 y de 6 a 7 de la tarde.

Plaza de Cánovas, 13.—Cuenca

RELOJERÍA

— DE —

LORENZO REDONDO CUENCA



RELOJES de todas clases.
GAFAS, LENTES Y OPTICA en general.
MAQUINAS alemanas «CLAES» para hacer medias.
MÁQUINAS de escribir de clases buenas y económicas.

BISUTERÍA Y ARTÍCULOS finos para regalos.

TALLER de composturas.



Pídanse catálogos y el almanaque de 1923

Automóviles LA CONQUENSE

SERVICIO REGIONAL DE VIAJEROS

LÍNEA DE UTIEL

Salida de Cuenca, a las cuatro de la mañana.
Salida de Utiel, a las siete de la mañana.

LÍNEA DE PRIEGO

Salida de Cuenca, a las tres de la tarde.
Salida de Priego, a las siete de la mañana.

LÍNEA DE LA RODA

Salida de Cuenca, a las once y media de la mañana.
Salida de La Roda, a las cuatro de ídem.

CASA-SANTIAGO

MARIANO CATALINA, 43.—CUENCA

Inmenso y variado surtido de OBJETOS PARA REGALOS. Grandes existencias en BISUTERÍA, JUGUETES MODERNÍSIMOS, PARAGUAS, SOMBRILLAS, BASTONES, ABANICOS, PLUMEROS, CEPILLOS, etc. etc.

Cristales de todos los tamaños. Artículos de Piel. Material eléctrico. Medias, calcetines, cuellos y puños.

ARTÍCULOS FOTOGRAFICOS : : : LÁMPARAS ELÉCTRICAS «A. E. G.»

PRECIOS LOS MAS ECONÓMICOS

Reservado para

L'UNION

INCENDIOS

Reservado para

L'UNION

ACCIDENTES

Reservado para

L'UNION

VIDA

CONSUMIDORES:

Si queréis observar una gran economía en el consumo de carbones, efectuada vuestras compras en esta casa.

CARBONES de encina superiores.—Antracitas con el máximo de calorías.—Hullas para fragua, 1.ª calidad. Peñarroya 7'50 ptas. los 56 kgs.; Asturias, 6'50 los íd. íd.; inferior 5'00 los íd. íd.—Carbón menudo de antracita, barato, especialidad para las cocinas y estufas apropiadas al serrín, a base del 30 por 100 de este carbón y el resto de serrín; magnífico resultado.—Cisno para braseros, etc.

Dirección: Sucasores de L. Plaza Gran despacho: Odón de Buen, 23.—CUENCA